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É D I T O
� André TORBIERO
    Président Fédéral

Les Jeux Olympiques et Paralympiques sont officiellement terminés. Du 26 juillet au 8 septembre, notre 
quotidien a été guidé par les compétitions sportives. La France est devenue la Capitale planétaire du Sport. 

Cet évènement a permis de voir de nouvelles installations sportives « éphémères » dans un cadre exceptionnel 
qui n’était pas dédié au sport : la Tour Eiffel, le Château de Versailles, le Grand Palais.
L’organisation, les cérémonies d’ouverture et de clôture des J.O. & P. ont été une réussite reconnue par tous les 
acteurs : athlètes, entraineurs, volontaires, dirigeants sans oublier les supporters très nombreux au Club France 
du Parc de la Villette.
Ces jeux ont connu le succès sur le plan des résultats et des médailles : 140 médaillés lors de ces J.O. & P.
La parade de nos champions sur les Champs-Élysées et autour de l’Arc-de-Triomphe a été une belle initiative 
quant à la mise à l’honneur de nos athlètes.
Au-delà de la performance sportive, les J.O. & P. sont l’occasion de rappeler les Valeurs du Sport et de l’Olym-
pisme. L’espace d’un été nous avons été « je suis Paris 2024 ». Au cours des différentes compétitions les trois 
Valeurs de l’Olympisme que sont l’excellence, le respect et l’amitié ont été respectées.
L’Excellence par les efforts fournis par les athlètes pour réaliser la meilleure performance.
Le Respect entre les sportifs, les arbitres et les juges ; l’adversaire est devenu un partenaire du jeu.. 
L’Amitié entre les athlètes provenant de pays, d’horizons et de cultures très variés.
Un grand Merci à tous les Volontaires, femmes et hommes totalement bénévoles qui ont pris à leur charge les 
transports, les hébergements et la restauration à l’exception des repas offerts lors des compétitions quand ils 
officiaient. Nos remerciements aux forces de sécurité : Policiers, Gendarmes, Militaires et aux personnels affectés 
aux premiers secours.
Certains vont faire allusion au coût financier des J.O. & P. Comme l’a souligné le Président du Comité d’Organi-
sation des Jeux Olympiques, Tony ESTANGUET, les J.O. & P. sont financés à 90% par du partenariat privé. Ils sont 
aussi l’occasion de faire une belle promotion du Sport. Nos gouvernants avaient fait de ces Jeux la Grande Cause 
Nationale de la promotion de l’Activité Physique et Sportive afin que chaque citoyen pratique quotidiennement 
30 minutes de sport. Espérons que cela se concrétise chez nos jeunes scolaires et en particulier dans les Écoles 
Primaires.

Un grand Merci à PARIS 2024 et aux Athlètes,
vous avez été merveilleux !

Et maintenant … 
 … après les J.O. & P. 
Madame, Chère Amie Médaillée,
Monsieur, Cher Ami Médaillé,

Monsieur Gil AVEROUS vient 
d’être nommé Ministre des 

Sports, de la Jeunesse et de 
la Vie Associative, nous lui 

souhaitons nos très sincères 
Vœux de réussite dans ses 

nouvelles fonctions.
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FÉDÉRATIONinfos

Bravo et merci !
Si un événement marque une vie à tout jamais, 
c’est bien celui que nous avons vécu en cette 
période estivale 2024 ! 

Les Jeux Olympiques et Paralympiques (J.O. & P.) de Paris 
2024 ont été un superbe événement sportif, d’une ampleur 
inédite : plus de 14.000 athlètes, 45.000 volontaires, près de 
320 épreuves dans plus de 40 sites. Si ces Jeux sportifs ont 
mobilisé les médias du 26 juillet au 11 août puis du 28 août 
au 8 septembre 2024, les phases précédant et suivant les 
Jeux mettent plutôt en avant d’autres sujets, selon des enjeux 
à la fois économiques, sociaux, culturels et politiques. Cette 
affirmation de cet événement planétaire aux effets multiples 
résulte d’une évolution progressive depuis les premiers Jeux 
modernes à la fin du XIXe siècle.
Ce mois d’août et ce début du mois de septembre sont deve-
nus indélébiles, inoubliables, d’abord avec la traversée de la 
Flamme olympique de Grèce jusqu’à Marseille. Ensuite pour 
les relayeurs des Flammes Olympique et Paralympique qui 
ont permis à ces Flammes de traverser de nombreux villages 
et villes, de nombreuses régions voire de nombreux pays. Que 
dire des cérémonies d’ouverture de ces Jeux avec un faste ori-
ginal et de toute beauté. 

Bien sûr, les athlètes et para-athlètes n’y échappent pas, eux 
qui nous ont fait vivre des moments d’une intense émotion, 
d’extase pour les médaillés et en-deçà de leurs espérances 
pour les autres, mais tous sont unis par nos encouragements 
et notre admiration.
Nous voici maintenant en septembre, la cérémonie de clôture  
des Jeux Olympiques et Paralympiques vient de mettre un 
terme aux performances des athlètes et para-athlètes qui se 
sont surpassés pour atteindre le graal aux couleurs de l’Or. 
Nous avons vécu des moments magiques !
Et il en découle un effet boule de neige qui a pour effet de 
décupler le nombre de licenciés dans certaines disciplines 
sportives. Et de surcroît, la formidable médiatisation des Jeux 
Paralympiques aura permis de nombreuses améliorations afin 
d’offrir la possibilité aux personnes en situation de handicap 
d’accéder à un club sportif pour pratiquer la discipline de leur 
choix.
Merci Monsieur Estanguet, merci Madame la Ministre des 
Sports et des Jeux Olympiques et Paralympiques, merci 
aux athlètes et para-athlètes, merci à leur entourage, et un 
IMMENSE MERCI aux Volontaires Olympiques et Paralym-
piques qui, par leur altruisme, leur gentillesse et leur sourire, 
ont largement agi pour faire de ces Jeux une réussite totale.
Benjamin GORGIBUS

Faire du sport,  
c’est bon pour notre santé

Lors des Jeux Olympiques et Paralympiques 
de Paris 2024, les médias ont beaucoup parlé 
du sport-santé. Il est reconnu que l’activité 
physique est un bel outil au service de l’amélio-
ration de notre santé et permet de lutter contre 
la sédentarité.

Bienfaits physiques quel que soit l’âge, mais aussi préventifs et 
thérapeutiques, pratiquer une activité sportive est un précieux 
allié du bien-être. Nos modes de vie ont évolué, et plus récem-
ment depuis la crise sanitaire, la sédentarité progresse. À tel 
point que l’inactivité physique est aujourd’hui considérée par 
l’O.M.S. comme l’un des premiers facteurs de décès.

Sans oublier que faire du sport à son rythme va contribuer à 
améliorer notre état mental et à chasser notre stress. C’est 
donc également bon pour le moral ! C’est aussi un moment où 
vous allez vous évader, vous reconnecter avec votre esprit.

De nos jours, les études montrent qu’il n’y a pas besoin d’être 
un adepte du marathon pour recueillir les efforts de l’exercice 
physique. Il y a quelques décennies, les experts en médecine 
préventive ne prônaient que de l’activité intense. Les bénéfices 
de séances régulières et modérées sont démontrés aujourd’hui.

Alors n’hésitez pas, prenez du temps pour vous-même et 
accordez-vous un moment de bien-être, c’est aussi une 
manière saine de faire abstraction de nos petits tracas quoti-
diens.

Sportivement vôtre.
Benjamin GORGIBUS

Marcher pour profiter 
de la nature redonne 
le moral et apporte 

du bien-être.
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MÉDICALESinfos
Docteur
Dominique HORNUS-DRAGNE
Élue CA FFMJSEA

Les écrans et les petits enfants
Histoire vécue
Il a 7 ans, il entre dans mon cabinet de consultation avec 
sa maman et sa console de jeu. Quand je lui demande 
d’arrêter de jouer pour écouter les explications que je dois 
lui donner sur l’anesthésie qu’il va recevoir et pour que  
je puisse l’ausculter, il me répond : « j’ai pas fini ma vie ».  
La maman, devant mon regard interrogateur, m’explique 
qu’il … n’a pas fini sa vie !
Comment leur expliquer que, pour un médecin, la fin de 
la vie est loin d’être virtuelle et que nous sommes là pour 
l’éloigner avec la meilleure qualité de vie possible. 
Me heurtant visiblement à un mur, je les ai fait reconduire 
dans la salle d’attente !

Les écrans ont envahi notre quotidien. 
S’il est vrai qu’internet permet un accès rapide à l’information 
(information ne signifiant pas connaissance au demeurant), 
si l’ordinateur est un formidable outil de motivation et favorise 
l’apprentissage, si la télévision est un bel objet de divertisse-
ment, on sait que, chez l’enfant petit, les effets néfastes des 
écrans sont nombreux et inquiétants dans une société envahie 
par les smartphones et consoles de jeux. Plusieurs associations 
de pédiatrie à travers le monde ont tiré la sonnette d’alarme.

Quels sont les effets néfastes induits par 
les écrans chez le petit enfant ?
L’enfant petit a besoin de jouer, de toucher des objets de formes 
et de textures différentes, de découvrir son environnement, bref 
d’explorer le monde qui l’entoure. L’acquisition des compétences 
ne peut en aucun cas être passive devant un écran. 
Il a été montré que l’exposition aux écrans d’un petit enfant :
k Diminue ses capacités d’attention et de concentration
k Nuit au développement du langage
k  Peut induire des troubles du comportement et des troubles 

des émotions
k Altère les capacités de communication avec autrui

D’autres actions délétères des écrans chez l’enfant petit (chez 
l’ado et l’adulte aussi d’ailleurs…) sont bien connues :
k  L’altération de la qualité et de la quantité de sommeil par le 

biais d’une diminution d’une hormone produite par l’homme 
pour induire le sommeil, la mélatonine. Or, l’importance du 
sommeil chez l’enfant est bien documentée.

k  La diminution du temps consacré à l’activité physique et 
sportive et toutes les conséquences délétères de la séden-
tarité. Une des complications de la sédentarité de l’enfant 
est l’obésité qui devient de plus en plus fréquente en France.  
Il faut savoir que le risque cardio-vasculaire reste majeur 
même si l’enfant obèse devient un adulte qui contrôle son 
poids. Il faut aussi savoir qu’un enfant physiquement inactif a 
peu de chances de devenir un adulte sportif.

Même les parents les plus concernés 
peuvent être « piégés »
Les jeux vidéo et la télévision permettent de longs moments 
de tranquillité au bénéfice des tâches ménagères et autre obli-
gations familiales. Le poste de télévision reste souvent allumé 
sans que personne ne le regarde. C’est pourtant une exposition 
aux écrans.
Même quand chaque enfant a un temps limité de jeu vidéo, 
il est fréquent que les frères et sœurs regardent par-dessus 
l’épaule de celui qui joue. Le temps d’exposition est ainsi dou-
blé voire triplé. La demande d’une télévision dans la chambre 
est très souvent faite par les enfants.
La salle d’attente du médecin, le long voyage en train, l’attente 
du service au restaurant sont des exemples de situation où, 
pour favoriser la sagesse et éviter de déranger les personnes 
environnantes, les téléphones portables sont confiés à l’enfant. 

Le tout mis bout à bout, augmente grandement 
le temps d’exposition.

À NE PAS CONFONDRE
Un complément d’information nous a été transmis  

à propos de l’encadré paru en page 5 de notre revue précédente : 
Le Handisport regroupe également les handicaps sensoriels : 

visuels (aveugles et malvoyants) et auditifs (sourds et malentendants).

LES RECOMMANDATIONS
La règle des 3-6-9-12 développée par Serge Tisseron 
(selon la MILDECA : mission interministérielle de lutte 
contre les drogues et les conduites addictives)
Avant 3 ans
k  Pas d’écran ou seulement quelques jeux sur tablette 

tactile toujours avec un parent
Entre 3 et 6 ans
k  La télévision pendant un temps modéré (de 1/2h à 3 

ans à 1h à 6 ans)
k  Pas d’écran le soir ou à table
k  Pas de console de jeu personnelle
k  Limitez le temps d’écran et privilégiez les jeux et 

promenades en famille
Entre 6 et 9 ans
k  Fixez le temps d’écran autorisé et le laisser gérer 

toujours en évitant le soir pour faciliter le sommeil
À partir de 9 ans
k  Initier l’enfant à internet en l’accompagnant et en lui 

expliquant les dangers
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Le projet Handifférence
(2023-2024)

Soutenu par les présidents  
de la fédération française des médaillés 
jeunesse et sport et de l’engagement 
associatif Région Sud PACA et Vaucluse

,   Le projet 
Organiser des activités sportives adaptées en associant des 
enfants et des jeunes des différentes structures (accueils de 
loisirs de Sarrians, club jeunes, IME Saint-Ange à Montfavet).
Idée générale : 
•  Continuer à sensibiliser les enfants et les jeunes fréquentant 

les structures d’accueil de la commune de Sarrians sur le 
handicap. (Cela s’inscrit dans le projet pédagogique de l’ac-
cueil de loisirs).

•  Sensibiliser les enfants et les jeunes au respect et à l’accep-
tation de la différence.

•  Adapter et différencier sa pratique afin de favoriser l’intégra-
tion collective. Instaurer un climat de bienveillance. 

•  Favoriser le lien social entre tous.
•  Objectifs de l’animation : 

-  Mieux comprendre et mieux appréhender le handicap. 
Apprendre à partager, à travailler en groupe en respectant 
nos différences. Découvrir de nouvelles activités physiques 
et sportives.

-  Donner du sens à l’animation en apprenant à l’enfant à se 
coordonner avec les autres.

-  Travailler et échanger en partenariat avec des acteurs du 
territoire sur un même projet.

Faire prendre conscience aux jeunes que le handicap physique 
ou mental est l’affaire de tous, que chacun d’entre nous 
peut être un jour confronté à cette perte d’autonomie. Une 
réflexion citoyenne est indissociable de ce projet pour atteindre 
ensemble les objectifs suivants : lutter contre la sédentarité, 
contre l’exclusion, travailler sur l’estime de soi.
Participer à ce projet, c’est être confronté au handicap et au 
regard que l’on peut avoir face aux autres. C’est aussi prendre 
conscience qu’une personne atteinte de handicap peut réaliser 
ses rêves, peut réaliser des exploits sportifs.
Pour réaliser ce projet, nous avons sollicité l’institut médico-
éducatif de Saint-Ange à Montfavet.
L’IME Saint-Ange est un partenaire avec lequel nous travaillons 
depuis de nombreuses années.
Nous avons rencontré l’équipe éducative de Saint-Ange pour 
programmer les rencontres. 

Un projet qui est soutenu par les Présidents et leurs conseils 
d’administration de la Fédération française des médaillés 
jeunesse et sport et de l’engagement associatif Région Sud 
PACA et Vaucluse (FFMJSEA). 
Monsieur Jacques NICOLAÏ, Président de la Région Sud PACA, 
et MM. Gérard CHIOUSSE puis Tristan MOURIC, Présidents du 
Vaucluse, de Madame Anne-Marie BARDET, Maire de la ville de 
Sarrians, de Monsieur Bruno PRADALET, Directeur de l’Institut 
Saint-Ange à Montfavet et de Madame Isabelle BEAUGENDE, 
chef de service.

,   Axes et domaines concernés  
par le projet

k  Pratique sportive
k  Vivre les différences
k  Éducation à la santé
k  Éducation à la citoyenneté et à la solidarité
k  Discipline support : Éducation physique et sportive

,   Déroulement du projet 
Les actions se réaliseront le premier mercredi des vacances 
scolaires.
•  Public concerné par le projet.
•  7 jeunes de l’institut Saint-Ange et 7 jeunes de l’ALSH et du 

Club Jeunes de Sarrians, soit 14 jeunes.
•  Les animations seront adaptées aux rythmes et aux besoins 

des enfants et des jeunes. 

,   Programmation du projet
•  Une journée de rencontre sportive au centre de loisirs Pierre 

CHARASSE autour d’un « challenge » sportif avec remise 
de médailles à la fin des épreuves. Pratique sportive par 
atelier (course relais, parcours de motricité, tir au panier, 
tchoukball…) 

•  Une journée d’activité bowling avec pique-nique partagé.
•  Une journée randonnée nature et découverte aux « Ocres de 

Mormoiron » avec un pique-nique partagé.
•  Une journée autour de diverses activités artistiques sur le site 

de l’institut Saint-Ange à Montfavet avec une rétrospective 
des différentes rencontres (projet vidéo) avec un pique-nique 
partagé.

,   Objectifs attendus 
Ce projet a pour but de permettre aux jeunes :
•  De s’ouvrir sur de nouvelles pratiques.
•  De porter un autre regard sur le handicap, la maladie et sur 

le quotidien des personnes handicapées dans notre société.
•  De porter un autre regard sur leurs camarades en difficulté.
•  D’accepter toutes les différences.
•  De mieux comprendre et de mieux appréhender le handicap.
•  De retrouver l’envie d’apprendre et de se battre pour réaliser 

ses rêves.
•  D’apprendre à partager, à travailler en groupe en respectant 

nos différences.
•  De découvrir de nouvelles activités physiques et sportives.
•  De donner moins d’importance aux petits « bobos » de la vie, 

de dépasser ses limites.
•  De comprendre que, même en situation de handicap, il est 

possible de faire du sport.

La réalisation de ces objectifs s’évaluera à travers les ateliers 
proposés et lors d’échanges pendant les temps de vie quoti-
dienne partagés ensemble.
La concrétisation de cette action, en l’ayant vécu, nous a 
permis de prendre conscience de l’énorme travail effectué par 
les équipes d’éducateurs des diverses structures encadrantes.
Nous devons les remercier pour leur professionnalisme, leur 
don de soi ou encore leur altruisme.
Nul doute que cette action doit être renouvelée en apportant 
encore plus de richesse, plus de diversité.
Cette expérience nous a fait comprendre l’énorme travail qui 
nous reste à accomplir dans ce domaine.
Jacques NICOLAÏ

JEUNESSEinfos
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Jacques FALIZE
Il incarnait à merveille le sport amateur.
Né le 25 janvier 1930 à Buire-sur-Ancre, 
il est décédé en mars 2020.

Il a joué joué au football au plus haut niveau à Amiens AC puis 
Amiens SC avec le statut de joueur amateur de 1946 à 1966. 
Il a pratiqué le ballon au poing à Buire, Hérissart, Franvillers, 
Amiens, Buire, sport typiquement régional et fut l’un des plus 
grands fonciers de tous les temps avant de devenir Président 
de la Fédération Française.
Il a reçu la Médaille d’Or de la Jeunesse et les Sports en public 
au stade Moulonguet avant un match à la fin des années 80.
S’il est un sportif Samarien qui mérite de figurer dans cette 
page Infos Sports, c’est bien Jacques Falize qui nous a quittés 
voici quelques années déjà à l’âge de 90 ans. Il a pratiqué le 
sport dans les années qui ont suivi la guerre et à cette époque, 
il n’y avait aucune confusion : d’un côté les sportifs amateurs 
et de l’autre ceux qui étaient professionnels.
Ces derniers ne pouvaient pas participer aux Jeux Olympiques 
et on se souvient de cette époque où de grands champions 
qui avaient été médaillés aux Jeux tels Jules Ladoumègue et 
le célèbre Finlandais Paavo Nurmi, avaient été radiés par leur 
Fédération parce qu’ils avaient touché de l’argent en disputant 
une compétition. Époque révolue que personnellement nous 
regrettons un peu car aujourd’hui tout le monde peut prétendre 
participer à la plus grande compétition sportive au monde.
Pour revenir à Jacques Falize, en tant que joueur à Amiens, 
défenseur dur au contact et n’étant jamais battu sur un terrain, 
on peut affirmer que sa carrière a été irréprochable et que sur-
tout c’était un joueur qui respectait à la fois l’adversaire mais 
aussi l’arbitre sans jamais déroger aux règlements. Une image 
qui pourrait en surprendre plus d’un aujourd’hui. Pourtant sur 
un terrain, Jacques Falize n’était pas un « tendre ». Il donnait 
le maximum mais sans jamais dépasser les limites permises. 
Son surnom était « ch’boeuf ».

En tant que joueur de football, il a connu son jour de gloire le 
15 janvier 1961 lorsque sur le terrain de Boulogne, il a serré 
la main du grand Raymond Kopa, à l’époque le meilleur joueur 
français. C’était à l’occasion d’un 32e de finale de la Coupe de 
France. À cette époque, dans le département de la Somme, la 
saison de ballon au poing débutait dès que celle du football 
prenait fin soit vers le mois de mai et naturellement Jacques 
Falize laissait les crampons au vestiaire et endossait la tenue 
de joueur de ballon au poing, il ne jouait plus au ballon avec 
ses pieds mais avec la main. Il était alors le leader naturel  
de son équipe en tenant la place de foncier qui évolue au fond 
du court.
Ainsi, Jacques Falize a prolongé sa carrière de sportif et c’est 
alors tout naturellement qu’il est passé de l’autre côté puisqu’il 
est devenu le Président de la Fédération française de ballon  
au poing en succédant au Docteur Gérard Lenot. Ce dernier fut 
un grand Président et contribua au jumelage avec le Pallonne 
Elastico sport ayant des ressemblances et qui se pratique  
en Italie.
Un terrain sur lequel se déroulent les finales du 15 août à 
Amiens portera le nom de Gérard Lenot. En effet, la date du 15 
août est synonyme de grands rendez des amoureux de ce sport 
et le succès populaire est souvent lié aux conditions atmos-
phériques. S’il fait beau et que les moissons sont terminées, 
alors tout le département de la Somme se donne rendez-vous 
à la Hotoie le lieu mythique de ces championnats de France. 
Durant des années, Jacques Falize a été le maitre de la Hotoie 
d’abord en tant que joueur et ensuite comme Président.
Le ballon au poing est membre à part entière du Comité Natio-
nal Olympique et Sportif. Il ne figure pas au programme des 
Jeux et pourtant, en début d’après-midi le 15 août, à la pré-
sentation des équipes finalistes, deux jeunes joueurs viennent 
devant le public afin d’y prononcer ce qui s’apparente bien  
au serment olympique. 
Lionel HERBET 

Lionel HERBET
Professionnel et bénévole dans le domaine 
du sport
Ce passionné de sport a toujours voulu être journaliste. Après 
43 ans au Courrier Picard comme professionnel, il a été égale-
ment correspondant pour l’Équipe et France Football, on le voit 
toujours sur les terrains de sport comme bénévole, il écrit éga-
lement pour la Gazette Sport. 
Il est adhérent au CDOS et à notre Comité départemental des 
médaillés de la jeunesse et des sports et de l’engagement 
associatif de la Somme et participe à chacune de nos assem-
blées générales en relatant dans la presse les travaux de notre 
Comité. 
Merci Lionel pour ton implication et d’avoir pris la plume pour 
nous faire découvrir le ballon au poing dont les finales se 
déroulent chaque année au 15 Août.
Dominique Guillemont

SPORTSinfos

Le ballon au poing
Un sport pratiqué en Somme

Chaque année, à Amiens, se déroulent depuis mainte-
nant plusieurs décennies les finales des championnats 
de ballon au poing. Ce sport est typiquement régional 
plus particulièrement dans la Somme. Il se pratique 
surtout dans les villages du département et chaque 
équipe comprend six joueurs dont le foncier qui est  
le capitaine et le vrai meneur du jeu.

La Fédération Française de ballon au poing est 
membre du Comité National Olympique et Sportif, son 
Président est Michel Letesse, par ailleurs maire de son 
village. C’est à son initiative qu’avant les finales du 
15 août soit interprétée la « Marseillaise », tandis que 
deux jeunes joueurs prêtent le serment à l’image de 
celui prononcé à l’occasion de la cérémonie d’ouver-
ture des Jeux Olympiques.
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L’association  
les Amis du vieux château  
de Brie-Comte-Robert

Quarante-deux ans déjà, et ce n’est pas fini !
Le château médiéval de Brie-Comte-Robert 
était voué à sa disparition si la commune de 
Brie et l’association les Amis du vieux château 
ne s’étaient pas associés pour le sauver.

En effet, c’est en 1982 que la commune décide de décaisser 
presque deux mètres de remblais accumulés au cours des 
années pour redonner un peu de hauteur aux tours enlisées par 
le temps et remodeler les douves quelque peu insalubres.

Aussitôt, une association se crée pour poursuivre cette décou-
verte en entreprenant une fouille programmée. Trente années 
de recherches archéologiques, sans interruption, menées par 
une équipe de bénévoles, ont permis de découvrir un excep-
tionnel monument, tombé dans l’oubli depuis son achat par  
la commune en 1923.

Depuis donc quarante-deux ans, des chantiers de bénévoles 
sont organisés tous les étés et chaque dimanche. Membre 
active de l’Union REMPART (association nationale de patri-
moine et d’éducation populaire), l’association reçoit chaque 
année des bénévoles de toutes nationalités, tous âges et toutes 
conditions sociales pour former, l’espace d’un chantier, une 
équipe solidaire mettant tout son savoir-faire et son savoir-
être au service de notre patrimoine.

En même temps que la fouille, le château a nécessité un sérieux 
programme de restauration. En premier lieu, il fallait préserver 
les vestiges sortis de terre en les remontant systématiquement 
d’une ou plusieurs rangées de pierres destinées à les protéger. 
Des stages de découverte de maçonnerie et de taille de pierre 
traditionnels permettent de réaliser nos projets de restauration, 
mais également de donner à des jeunes les clefs pour envi-
sager leur avenir professionnel.

Le Président Jean-Pierre LANGLAIS et le Comité Directeur 
du CDMJSEA 77 remercient André TORBIERO, Président de 
la FFMJSEA, ainsi que Éric COËNE, Président de la Commis-
sion Communication, de permettre la valorisation des Béné-
voles de cette Association Seine-et-Marnaise : « Les Amis 
du Vieux Château de Brie Comte Robert ». Un grand merci à 
la Présidente de l’association et membre fondateur, Martine 
PIECHACZYK, de son accueil pour présenter son association.

Mais l’association ne s’arrête pas là ! 
Depuis presque vingt ans, elle accueille le public, principalement 
des enfants et des familles, dans le Centre d’Interprétation 
qu’elle a créée, elle aussi, partie prenante pour une nouvelle 
grande restauration du château. Les projets ne manquent pas 
et font le dynamisme sans faille des Amis du vieux château.
Martine PIECHACZYK.
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Les J.O. & P. 
de Paris 2024

LE DOSSIER>

Par Gérard BRICHET et Éric COËNE.

Toutefois, sur un plan sportif proprement dit, 
deux exceptions semblent s’imposer : nous 
nous devons de souligner l’adieu aux J.O. & P. de 
celui qui restera la légende de l’histoire des Jeux 
Olympiques, le lutteur cubain Mijain Lopez-
Nunez, ainsi que le classement sur les trois 
marches du podium tricolore du BMX Racing.

Le lutteur Mijain Lopez-Nunez met 
un terme à sa très brillante carrière 
Olympique
Le lutteur cubain Mijain Lopez-Nunez a réussi l’exceptionnel 
exploit d’avoir été porte-drapeau pour sa délégation dans 
quatre de ses cinq olympiades et d’obtenir une médaille d’or 
à chacune d’entre elles. Né en 1982, le lutteur poids lourd est 
entré dans la légende des Jeux Olympiques.

Sylvain, Joris et Romain  
aux trois premières places
Le trio tricolore, composé de Sylvain André, de Joris Daudet 
et de Romain Mahieu, a franchi la ligne d’arrivée aux trois 
premières places de la finale du BMX Racing, obtenant ainsi  
les trois couleurs des médailles olympiques. Ils ont enflammé 
le vélodrome de Saint-Quentin-en-Yvelines.

Bien que battu par Teddy Riner,  
Tatsuru Saito a été ovationné
Le public de l’Arena Champ-de-Mars a été si sensible à la 
qualité du combat entre notre champion national et Tatsuru 
Saito, le fils de Hitoshi Saito, légende du judo nippon, lors de 
l’ultime rencontre pour l’épreuve mixte par équipe, qu’il s’est 
levé pour offrir une standing ovation au judoka japonais.
C’est ça aussi l’esprit sportif et olympique.

Rose Harvey a couru le marathon 
fémur cassé
La marathonienne britannique Rose Harvey a accompli une 
prouesse en surmontant une véritable souffrance lors du 
marathon des J.O. & P. de Paris. Elle a parcouru les 42,195 km 
avec une fracture du fémur. Inutile de vous dire qu’elle s’est 
présentée à la cérémonie de clôture avec des béquilles.
Patriote et/ou téméraire ?... That is the question…

Jérémy Rozier, un arbitre acclamé 
par les supporters tricolores
Arbitre de la petite finale de rugby entre l’Afrique du Sud et 
l’Australie, le français Jérémy Rozier a été ovationné par 
les spectateurs tricolores du Stade de France pendant qu’il 
arbitrait. Avouez que c’est exceptionnel pour un arbitre !

Trevor Clévenot :  
amitié, partage et podium
Après avoir battu l’équipe de Pologne 3 sets à 0, les volleyeurs 
français ont permis à la France d’obtenir une nouvelle médaille 
d’Or, sa 53ème à ce moment de l’épreuve.
Dans un geste de solidarité et de profonde amitié, Trevor 
Clévenot a mis sa médaille d’or au cou de son équipier 
Timothée Carle, 13ème joueur de l’équipe coachée par Andrea 
Giani, qui n’a participé à aucun des six matchs mais qui a 
participé à tous les entraînements, pour la photo de l’équipe sur 
le podium. Selon le règlement des J.O. & P., il n’était pas éligible 
à recevoir la médaille pour n’avoir disputé aucun match.
Les footballeurs aussi se sont montrés solidaires de leur 13ème 
joueur qui, comme Timothée, n’était pas éligible à la réception 
de sa médaille. Cela ne les a pas empêchés de le faire monter 
sur le podium… sans médaille, certes, mais présent à la 
cérémonie.

Noah Lyles : ouf, il n’avait pas  
le coup de pompe !
Dimanche soir, Noah Lyles, le sprinteur américain, ne s’est 
pas contenté d’une victoire sur 100 m. Après avoir remporté 
l’épreuve reine des J.O. & P., l’athlète américain de 27 ans a joué 
le prince charmant... Alors que sa compagne, l’athlète jamaï-
caine Junelle Bromfield, avait oublié ses chaussures chez son 
kiné, le chevalier servant s’est dévoué pour aller les récupérer à 
2 heures du matin. Heureusement que passé minuit, il ne s’est 
pas transformé en citrouille…

Félix Lebrun :  
la championne c’est elle ! 
Le soir du 4 août, notre tout jeune (17 ans) pongiste national 
Félix Lebrun a gagné la 43ème médaille pour nos couleurs. Le 
jeune pongiste, en battant le Brésilien Hugo Calderano, a en 
effet remporté la médaille de bronze en individuel. Félix dédie 
cette médaille de bronze à sa sœur qui souffre d’une grave 
pathologie pénalisante.

Se surpasser !
La Commission de rédaction de la revue nationale Le Médaillé a choisi d’évoquer 
les J.O. & P. de Paris 2024 en les abordant sous un angle complètement différent 
de celui des performances qui ont déjà été largement médiatisées.
C’est donc, par l’autre bout de la lorgnette, qu’elle vous propose de l’appréhender. 
Ainsi, différentes anecdotes insolites nourrissent ce cahier spécial.

Athlètes valides
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Dans les coulisses des Jeux 2024 LE DOSSIER>
Benjamin Thomas,  
de la peine à l’extase
Au vélodrome de Saint-Quentin-en-Yvelines, notre pistard trico-
lore Benjamin Thomas a fait preuve d’un calme «  olympien  ». 
Victime d’une chute, celle-ci, plutôt que de le décourager, a 
décuplé sa puissance pour le faire jaillir à la première place, 
synonyme de médaille d’or.

Marathon pour tous :  
une initiative innovante
Le samedi 10 août, plus de 40.000 amoureux du bitume ont pris 
le départ du « Marathon pour tous » sur le même itinéraire que 
les athlètes des J.O. & P., particulièrement sélectif, entre Paris 
et Versailles, avec notamment la fameuse côte des Gardes.  
Un grand bravo aux arrivants qui ont couvert les 42,195 km  ! 
Encore une innovation de cette édition des J.O. & P. 2024 : 
l’ouverture à TOUS.

Angèle Hug a magistralement 
gagné sa médaille d’argent
La kayakiste ardéchoise, Angèle Hug, a brillamment remporté 
la médaille d’argent aux Jeux Olympiques en kayak-cross.  
À 24 ans, elle ramène la 45ème médaille à la France !
Dès l’âge de six ans, lorsqu’elle a débuté dans cette disci-
pline, la kayakiste ardéchoise rêvait des Jeux Olympiques.  
Elle a (enfin) réalisé son rêve en décrochant la deuxième place 
en finale de kayak-cross. Malgré un mauvais départ, elle a 
réussi à rattraper la Britannique Kimberley Woods. Ensuite, elle 
a intelligemment négocié son dernier obstacle pour repasser 
devant Elena Lilik. Elle s’est brillamment placée à la deuxième 
place derrière l’Australienne Noémie Fox.

Teddy Riner : un sacré bonhomme !
Teddy Riner a brillamment remporté sa troisième médaille 
d’Or individuelle en battant son homologue sud-coréen Kim 
Min-Jong sur ippon. Et le sort voulant qu’il soit sélectionné 
pour disputer l’ultime épreuve de judo par équipe, il s’est défait 
du Japonais Tsatsuru Saito pour offrir la médaille d’Or par 
équipe dans une ambiance de folie.
Avec trois médailles d’Or olympiques et 11 titres de champion 
du monde, Teddy Riner a écrasé la concurrence en judo au 
cours de cette dernière décennie.

Shelby McEwen, 
la différence entre l’or et l’argent …
À l’issue de la finale du concours de saut en hauteur, l’athlète 
américain Shelby McEwen n’a pas accepté le partage de la 
médaille d’or avec le sauteur néo-zélandais Hamish Kerr 
préférant se départager en un ultime saut de barrage.
Dommage pour lui car il est reparti avec la médaille d’argent…

Tulkin Kilichev,  
sauvé d’un arrêt cardiaque
Tulkin Kilichev, l’entraîneur de l’équipe de boxe d’Ouzbékistan,  
a été victime d’un arrêt cardiaque alors qu’il célébrait la 
médaille d’or d’Hasanboy Dusmatov, vainqueur de Billal 
Bennama dans la catégorie des –51 kg. Il doit sa survie à deux 
médecins de l’équipe britannique.

Nadia Nadim, footballeuse de talent 
et future chirurgienne 
Cette footballeuse de l’équipe du Danemark est née en Afgha-
nistan. Son père a été tué par les talibans alors qu’elle avait 11 
ans et sa famille a émigré au Danemark à l’arrière d’un camion.
Nadia Nadim a marqué près de 200 buts en football profes-
sionnel et a représenté l’équipe nationale danoise à 98 reprises. 
Elle a terminé ses études de médecine et continue pour devenir 
chirurgienne reconstructrice une fois sa carrière de joueuse 
terminée. 
Elle parle couramment 11 langues et figure sur la liste Forbes 
des femmes les plus puissantes du sport international.
Nadia Nadim est un modèle inspirant pour son courage et sa 
pugnacité.

Ese Ukpeseraye :  
une cycliste sans vélo !
La coureuse nigériane Ese Ukpeseraye se retrouvait sans vélo 
pour son entraînement et ses compétitions. L’équipe allemande 
en ayant été informée, s’est empressée de lui en fournir un. 
Merci infiniment à cette équipe qui a fait preuve d’une grande 
mansuétude et d’une grande solidarité. C’est aussi ça, l’esprit 
olympique !

Léon Marchand,  
un vrai « gentleman-nageur »…
Lucas est un ado en rémission d’un cancer.  
Il a vécu « le plus beau jour de sa vie », après 
avoir été mis en contact de notre gentleman 
des bassins, Léon Marchand, grâce à l’asso-
ciation « Un Maillot pour la Vie ». Ce dernier 
lui a remis l’une de ses quatre médailles 
d’or autour du cou. D’autre part, il est à la 
recherche d’une fillette à qui il avait refusé un 
autographe faute de temps.

À vot’ bon cœur pour 
Letsile Tebogo
Le gouvernement du Botswana a proposé à 
ses citoyens de contribuer à la récompense 
financière de Letsile Tebogo, qui a remporté 
le 200 m devant l’Américain Noah Lyles, et qui 
est devenu de ce fait le premier médaillé d’or 
de son pays.
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Stéphane, Karim et Nicolas,  
les cavaliers en argent, malgré  
un douloureux souvenir
Chaman Dumontceau, le cheval monté par Stéphane Landois, 
qui vient de remporter la médaille d’argent par équipe au 
concours complet, a rappelé la fin dramatique de sa cavalière 
précédente Thaïs Meheust, décédée en 2019, à seulement  
22 ans, victime d’une chute avec ce cheval.
L’équipe, composée de Stéphane Landois, de Karim Laghouag 
et de Nicolas Touzaint, a brillamment gagné la médaille 
d’argent dans un décor on ne peut plus beau que les jardins du 
château de Versailles. Une victoire qui a généré de nombreux 
hommages à Thaïs Meheust.

Charlotte et Laura Tremble,  
les sœurs jumelles dans l’équipe  
de France de natation synchronisée
Il n’est pas courant de voir deux sœurs jumelles alignées dans 
une même discipline ! Unies dans les bons comme dans les 
mauvais moments, Charlotte et Laura Tremble, sœurs jumelles 
participaient avec l’équipe de France aux épreuves de natation 
synchronisée. Bravo Mesdames !

Ali Aghamirzaeijenaghrad, 
si son nom est particulier, ses 
performances sont bien effectives
Le kayakiste iranien Ali Aghamirzaeijenaghrad à un nom quasi 
imprononçable. Avec vingt lettres, pour sept voyelles et treize 
consonnes il inspirerait aisément d’autres types de joueurs 
… ceux du scrabble … mais cette discipline n’est pas encore 
Olympienne !

Roland Dorival,  
venu de Martinique
Membre de notre Commission 
communication et correspondant 
pour l’Outre-mer, Roland Dorival a été 
positionné à l’aéroport de Roissy-
Charles de Gaulle pour accomplir ses 
missions de VOP. Il a notamment 
accueilli les athlètes, les entraîneurs 
et les dirigeants des délégations.

Les sabreurs orléanais Manon  
et Boladé reviennent auréolés
Le couple Manon Apithy-Brunet et Boladé Apithy, licenciés au 
Cercle d’escrime orléanais, est super heureux d’avoir vécu ces 
J.O. & P. de cette façon : Manon, en or au sabre individuel et 
Boladé, en bronze par équipe. Avec cette performance, Manon 
devient la première sabreuse française médaillée d’or depuis 
l’introduction du sabre féminin aux J.O. & P. de 2004.
Ils sont revenus heureux, avec leurs médailles, dans le Loiret.

Andy Barat, un rameur qui rame 
pour ranger ses pagaies
Le kayakiste d’origine comorienne Andy Barat, licencié au club 
de Clisson, qui a participé aux J.O. & P. de Paris, rencontre  
un problème important en ce sens qu’il n’a pas les moyens  
de renvoyer ses pagaies dans son pays. Cependant, il conserve 
sa joie d’avoir fait le maximum pour faire briller ses couleurs.

Cassandre Beaugrand,  
une triathlète tricolore en or
Le 31 juillet, la France a remporté sa sixième médaille d’or, la 
19ème, grâce à la triathlète Cassandre Beaugrand. 
Cette dernière, qui a été vice-championne du monde en 2023, 
a magnifiquement terminé le parcours en 1h55, juste devant la 
Suissesse Julie Derron et la Britannique Beth Potter.
Son compagnon est Anglais, il se nomme Hector Pardoe,  
c’est un nageur engagé dans l’équipe britannique.

Barbara Humbert :  
ordonnance de la bonne santé
Alors que les Français sont invités à réaliser du sport au 
minimum trente minutes par jour, comment ne pas s’inspirer 
de Madame Barbara Humbert, finisheuse du « Marathon pour 
tous  » des Jeux de Paris 2024 en 6h44’14’’. Cette statistique 
doit donner à réfléchir lorsque l’on a connaissance de son  âge 
… tout simplement 85 printemps !

Quincy Wilson, la tête et les jambes
Le tout jeune athlète américain, Quincy Wilson, âgé de 16 ans,  
qui a contribué à la participation de son équipe de relais 
4x400m à la finale, mais n’y a pas participé, va devoir retourner 
à ses études. Avec une médaille d’or autour du cou, le teenager 
y retourne avec un immense plaisir. 
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Pour votre plaisir et dans un souci d’équité 
entre les Jeux Olympiques et les Jeux Paralym-
piques, la Commission de rédaction a choisi 
de répartir son Dossier central en deux parties 
égales : trois pages pour les athlètes valides et 
trois autres pour les athlètes paralympiques.
Et pour débuter cette rubrique, nous plaçons la 
barre haut avec celle qui a ému tous les specta-
teurs et téléspectateurs : Luan Pommier.

Luan Pommier,  
diva sportive et malvoyante
Le Président du Conseil départemental de la Guadeloupe,  
Guy LOSBAR, félicite la chanteuse lyrique et pianiste guade-
loupéenne Luan Pommier pour sa magnifique interprétation  
de « L’hymne de l’avenir », lors de la cérémonie d’ouverture  
des Jeux paralympiques Paris 2024, ce mercredi 28 août, place 
de la Concorde, à Paris.
La jeune femme, originaire de Basse-Terre en Guadeloupe,  
Prix coup de cœur du jury au concours Voix des Outremer,  
a livré une prestation qui a subjugué le public.
Atteinte d’une maladie génétique rare qui attaque sa vue, 
Luan Pommier a fait de son handicap une force. Elle prouve 
une nouvelle fois qu’il faut croire en ses rêves, mais aussi 
viser l’excellence. C’est la pépite du CNRBT, le club présidé 
par Prosper Congré et pour lequel elle est la marraine de 
la section handisports puisqu’elle pratique l’handinatation, 
l’handiaquagym et l’handiaquabike ! Elle est, qui plus est, 
ambassadrice pour la jeunesse à l’UNESCO.

Bruna et Melissa, deux pongistes 
olympiques et paralympiques
Une pongiste brésilienne Bruna Alexandre et une seconde de 
nationalité australienne Melissa Tapper, qui ont participé aux 
Jeux Olympiques pourront participer aux Jeux Paralympiques.
En effet, le règlement des J.O. & P. spécifie qu’un athlète 
handisport peut participer aux Jeux Paralympiques et aux Jeux 
Olympiques.

Aurélie Aubert décroche la médaille 
d’or en boccia
La joueuse de boccia française, Aurélie Aubert, a brillamment 
remporté la première médaille tricolore de l’histoire de cette 
discipline, qui plus est en Or, sorte de pétanque adaptée aux 
handicapés de la catégorie BC1. Et quand on sait qu’elle n’a 
appris sa qualification pour les Jeux Paralympiques de Paris 
que peu de temps avant de partir pour la capitale, cela permet 
de mesurer son degré d’émotion lorsqu’elle a été invitée à 
éteindre la flamme des Jeux de Paris 2024.

Jodie Grinham, para-archère  
britannique, future maman en Or
La para-archère Jodie Grinham, qui a remporté la médaille de 
bronze au tir à l’arc individuel et la médaille d’Or par équipe 
avec Nathan Macqueen, est également au septième mois de sa 
grossesse. On peut dire qu’elle est « ventribreloque »…

Lionel Morales-Gonzalez : 
amour quand tu nous tiens !
Le village des Jeux Paralympiques a été le théâtre d’une pièce 
originale, interprétée par le para-triathlète espagnol Lionel 
Morales-Gonzalez dans le rôle du prétendant. En effet, il a 
demandé sa conjointe en mariage de façon cérémoniale.

Les médailles comportent des 
inscriptions en braille
Les médailles olympiques pour les trois premiers des épreuves 
de Paris 2024 contiennent toutes un morceau de Tour Eiffel en 
leur cœur. Toutefois, celles qui sont décernées aux lauréats 
des compétitions du sport paralympique sont sensiblement 
différentes. Elles partagent une face commune, celle avec 
le souvenir de la Dame de Fer. En revanche, sur l’autre côté, 
la médaille paralympique affiche une Tour Eiffel en contre-
plongée et non pas la fameuse déesse Niké. 
D’ailleurs l’inscription « Paris 2024 » est inscrite en braille. Elle 
est lisible en un revers de doigts. Sur leur tranche, les médailles 
se différencient également selon les classements des athlètes 
et l’attribution des podiums : un « I » pour l’or, un « II » pour 
l’argent et un « III » pour le bronze.

Tara et Hunter, un couple en Or
Quand une athlète valide tombe amoureuse d’un athlète 
amputé des deux jambes et qu’ils s’épousent, cela forme un 
couple en Or. Cette performance exceptionnelle a été réalisée 
par la sauteuse en longueur américaine Tara Davis-Woodhall, 
championne olympique avec 7,10 m, et son mari Hunter 
Woodhall, champion paralympique du 400 m (T62) en 46’’36.
Formidable démonstration d’amour, d’abnégation et de courage.

Airbus, partenaire des para-athlètes
La société Airbus a apporté son savoir-faire en matière d’amé-
lioration de la prothèse du triathlète Alexis Hanquinquant, du 
badiste David Toupé ainsi que pour des cyclistes en tandem. 
Cela démontre que l’industrie française fait le maximum pour  
le mieux-être des handicapés.

Cyril Jonard, para-judoka,  
se livre au grand public
« Une flamme pour sortir de l’ombre », c’est le titre de l’ouvrage 
autobiographique co-écrit par Cyril Jonard et Kevin Cao.
Cyril Jonard, qui, légiti-
mement, visait un nouveau 
sacre aux Jeux Paralym-
piques de 2024, revient 
dans cet ouvrage sur ses dix 
dernières années, évoquant  
son handicap, sa carrière et 
sa vie quotidienne.
La préface est co-signée 
par deux de nos judokas 
français les plus célèbres 
Clarisse Agbegnenou et 
Teddy Riner.

Paralympic.orgAthlètes paralympiques
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Silence absolu au Stade de France 
pour Delya Boulaghlem
Si certains athlètes demandent au public de taper dans leurs 
mains ou de les encourager bruyamment avant un saut, lorsque 
Delya Boulaghlem s’est présentée sur la piste d’élan (saut en 
longueur) du Stade de France, le silence a été demandé par  
le speaker afin de ne pas perturber l’athlète malvoyante.

Si le requin a pris une jambe  
à Ali Truwit, il n’a pas eu raison  
de sa motivation
Un an après avoir été amputée d’une jambe, conséquence 
d’une attaque de requin lors d’une plongée, la nageuse améri-
caine Ali Truwit s’est qualifiée pour les Jeux Paralympiques de 
Paris.

Morteza Mehrzad Selakjani,  
le plus grand 
Joueur Iranien de volley-ball assis, Morteza Mehrzad Selakjani 
est atteint d’une maladie rarissime, l’acromégalie : il mesure 
2,46 mètres. Il est le plus grand sportif paralympique de 
tous les temps. Son impressionnante stature a forcément dû 
marquer les esprits des spectateurs et des téléspectateurs.

Comité International Paralympique, 
histoire
Le Comité International Paralympique (CIP) a été fondé à 
Düsseldorf en Allemagne, en 1989 ; il remplace le comité 
international de coordination des organisations mondiales de 
sport pour les handicapés qui, lui, a été créé sept ans plus tôt,  
en 1982.

Paris, capitale  
des sports
Si la capitale organisait les 
J.O. & P. cent ans après avoir 
accueilli l’événement, les jeux 
paralympiques, avaient lieu pour 
la première fois en France sur 
les mêmes installations.

Agitos, grande 
première
Si les traditionnels anneaux 
olympiques sont connus de tous, 
les Agitos, eux le sont beaucoup 
moins. Il s’agit de l’emblème du 
paralympisme. Pour la première 
fois de l’histoire des Jeux, ils ont 
été installés dans la ville hôte en 
même temps que les anneaux 
olympiques sur la Tour Eiffel. Ils 
trônent désormais au sommet 
de l’Arc de Triomphe.

Pour Wagner Astacio : sauter  
à cloche-pied, c’est pas fastoche !
Ce qu’a fait le sauteur Dominicain Wagner Astacio lors de la 
finale du saut en hauteur des jeux paralympiques est unique. 
En effet, l’athlète est unijambiste. 

Le gardien de but « électron libre »  
du Cécifoot 
Dans cette pratique, le gardien de but se différencie des autres 
joueurs par son maillot bien évidemment mais également par 
le fait qu’il n’est pas contraint d’avoir un quelconque handicap. 
En dehors de son rôle proprement dit, il dirige ses partenaires 
en « zone défensive ». En phase offensive, les joueurs sont 
assistés par un guide positionné derrière le but adverse.

Qu’est-ce que le goalball ?
C’est un sport de ballon récent - (en France, la fédération 
française handisport (FFH) a reçu délégation le 31 décembre 
2016 du ministère des Sports pour le mettre en place) - qui 
est pratiqué par des sportifs déficients visuels (malvoyants 
ou non-voyants). Le goalball se joue avec trois joueurs dans 
chaque équipe. Le principe est de lancer le ballon muni de 
clochettes dans le but adverse. 

L’adresse du basket fauteuil
Au basket fauteuil, le panier de basket est placé à la même 
hauteur que pour les J.O. & P. : 3,05 mètres. Il n’y a donc 
aucune différence tout est question d’adresse et de … plusieurs 
séances d’entraînement.

L’équipe paralympique des réfugiés, 
vainqueur à l’applaudimètre
Lors de la cérémonie d’ouverture marquant le début des jeux 
paralympiques de Paris 2024, la délégation de l’équipe des 
réfugiés a été ovationnée lorsqu’elle a rejoint le cortège des 
athlètes le long des Champs-Élysées et ce, jusqu’à l’embléma-
tique place de la Concorde.

Les guides, eux aussi médaillés
Les guides, véritables « bras droits » des sportifs sont essen-
tiels à leurs exploits. Pourtant, ce n’est que depuis les J.O. & P. 
de 2012, à Londres, que les guides ainsi que les pilotes reçoivent 
également leur médaille ; c’est le cas en para-athlétisme,  
en paracyclisme ou encore en paratriathlon.
En para-natation, les athlètes évoluent sans prothèse. Ceux qui 
sont amputés ne peuvent pas utiliser leur membre « de substi-
tution » : ils rejoignent le grand bassin sans aucun accessoire. 
Les compétiteurs ayant une déficience visuelle, sont « guidés » 
par un assistant qui leur indique quand faire demi-tour avec 
une perche.
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Nous ne sommes  
pas près d’oublier  
ces Jeux de Paris 2024 !
Car, c’est la légende des Jeux Olympiques 
modernes qui a été considérablement 
améliorée par :
➊  La parité femmes-hommes ;
➋  La médiatisation des Jeux Paralympiques ;
➌  Le nombre de nations invitées ;
➍  Les Volontaires hyper sympas.

Didier Janoska, volontaire,  
nous livre ses sentiments
Didier Janoska est lui-même handicapé, mais son dévouement 
est tel qu’il fait preuve d’une force de propositions et de parti-
cipations aux manifestations altruistes bénévoles exemplaires. 
Il est médaillé d’or MJSEA, ce n’est pas pour rien…

Me voici rentré d’une semaine passée au contact  
du public pour l’équitation à Versailles.

J’ai vécu des moments relationnels forts avec les personnes 
que j’ai pu transporter de points de contrôle d’accès jusqu’aux 
tribunes. Tous me remerciaient du service rendu qui leur 
« sauve la vie », vue la distance qu’ils auraient dû parcourir à 
pied ou en poussant le fauteuil roulant. 
Tous félicitaient l’ensemble des bénévoles pour toute 
l’attention qu’on leur apporte, le sourire qu’on transmet et 
l’écoute attentive et bienveillante qu’on leur donne. Tous 
étaient émerveillés par la beauté du site et surpris de l’effi-
cacité de l’organisation sans faille.
Le fait le plus touchant que j’ai vécu est les larmes de joie 
d’une dame en fauteuil roulant, poussé par son mari, lorsqu’elle 
est arrivée en tribune sur la plateforme réservée PMR, face 
au parcours de saut d’obstacles avec en fond, le Château 
de Versailles. Lorsque je l’ai accueillie en lui souhaitant la 
bienvenue, je lui ai aussitôt demandé si elle allait bien la voyant 
pleurer, et c’est là qu’elle m’a dit « c’est le cadeau de mes 
enfants, je suis heureuse ».
C’est donc sur cette dernière journée en tribune PMR, au lieu 
de conduire une voiturette d’Assistance Pour Mobilité, que j’ai 
terminé cette superbe mission de volontaire à Versailles, une 
expérience inoubliable que je conseille à tous ceux qui aiment 
rendre service aux autres.
J’ai apprécié également l’hommage qui a été rendu à Pierre 
de Coubertin et la disponibilité de la personne qui s’était mise 
dans sa peau et passait dans le public pour faire des photos et 
parler de Pierre de Coubertin.
Didier JANOSKA

Clap de fin d’une aventure  
formidable et inoubliable

Quatorze jours de missions sur les J.O. & P. et six sur les 
Paralympiques, partagés entre la régularisation des trans-
ports routiers, des accrédités et l’accueil des spectateurs 
au vélodrome de Saint-Quentin-en-Yvelines. Et puis cette 
dernière mission inespérée, le dimanche 8 septembre, à la 
cérémonie de clôture auprès des athlètes.

Des rencontres avec les autres Volontaires, des rencontres 
éphémères avec des spectateurs toujours patients, souriants, 
des haies d’honneur et olas interminables lors de la sortie des 
spectateurs au vélodrome, des rencontres avec les sportifs… 
Que de souvenirs....
Un grand merci aux référents Paris 2024 toujours aux petits 
soins pour nous, toujours là pour trouver une solution, toujours 
de bonne humeur : Ionna, Quentin, Sheryl, Miryam, Ali pour 
l’équipe de la gare routière de Saint-Quentin-en-Yvelines, Alizé, 
Sylvaine, Guillaume, Elodie au vélodrome…
Alors oui, cela fait un grand vide, mais la vie continue et j’ai des 
souvenirs plein la tête qui, eux, ne s’effaceront pas.
J’ai eu la chance de vivre une expérience unique : être actrice 
des J.O. & P. Paris 2024.

Je l’ai rêvé, je l’ai fait !
Chantal PUÉ
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[29] › Finistère

🢂 11 juillet 2024 Cérémonie de remise de Médailles 
Ministérielles à la Préfecture de QUIMPER 

Le Préfet du Finistère, Monsieur Alain ESPINASSE, a convié les béné-
voles qui se sont vu attribuer la médaille de la jeunesse, des sports et 
de l’engagement associatif en 2023 et en 2024 à recevoir la médaille 
et le diplôme afférents lors de la cérémonie qui s’est déroulée le 11 
juillet 2024 dans le salon d’honneur de la Préfecture.
Le CDMJSEA 29 et les services concernés de la Préfecture ont  
travaillé conjointement à la mise en oeuvre et à l’organisation de  
la cérémonie.
43 médaillés ont été conviés à la cérémonie, 19 ont répondu favo-
rablement.
Les personnalités, les récipiendaires et leur famille ainsi que les 
membres du Comité présents qui avaient fait le déplacement ont été 
accueillis par Monsieur Olivier THILLAIS, chef du service départe-
mental à la jeunesse, à l’engagement et aux sports.
Daniel DELESTRE Président du CDMJSEA 29 a présenté le comité 
et rappelé son rôle de soutien au bénévolat et aux bénévoles. Il a 
aussi précisé les conditions de temps d’activité au service du monde 
associatif pour prétendre à l’obtention de la médaille de la jeunesse, 
des sports et de l’engagement associatif, ainsi qu’à la lettre de  
félicitation 
Tour à tour, Mme Nabila PRIGENT adjointe à la maire de Quimper,  
M. Didier GUILLON Vice-Président du conseil départemental du 
Finistère, M. Alain ESPINASSE Préfet du Finistère ont pris la parole 
pour saluer l’importance de l’engagement des bénévoles.
Jean-Luc Le Bris, secrétaire général du CDMJSEA 29 qui a appelé 
les récipiendaires a retracé le parcours de chacun qui a conduit à 
l’attribution de la médaille de la jeunesse, des sports et de l’engage-
ment associatif. Les médailles ont été remises par Monsieur le Préfet  
du Finistère dans l’ordre des catégories suivantes : 
Médaille de bronze : 12 - Médaille d’argent : 6 - Médaille d’or : 1
MÉDAILLE DE BRONZE , Mmes-Mrs William DUPRÉ - Handball ; Alain 
JOLEC - Football ; Alain MAZÉ - Course à pied et randonnée ; Marie 
Laure HUBEAU - Engagement Associatif ; Sylvie CAMIO - Engage-
ment Associatif ; Jean Marc CLOST - Football et Pétanque ; Jean 

Yves DIRAISON - Football ; Sylvie DUBY - Gymnastique ; Patricia 
ESPINOSA - Gymnastique et Basket ; Jean Paul MALABOUS - Enga-
gement Associatif ; Karine PERCHOC - Tennis de table ; Serge 
POSTIC - Pétanque ; Stéphane GRAGERAY - Cyclotourisme VTT ; 
Marc VELLEN - Natation, 
MÉDAILLE D’ARGENT Mmes-Mrs Danielle ABIVEN - Pétanque 
Engagement Associatif ; Guy BELLEC - Football et Cyclotourisme  ; 
Jean-Luc CONGAR - Football ; François CONQ - Motocyclisme ;  
Bernard LAMY - Gouren, 
MÉDAILLE D’OR Monsieur Jacques BRISOUX - Rugby
Toutes nos félicitations aux récipiendaires pour cette récompense 
bien méritée, fruit de leur travail et de leur engagement associatif !

[33] › Gironde

🢂 Initiation au Golf
Le CDMJSEA 33 est au cœur d’un projet pédagogique d’initiation au 
golf, destiné aux élèves de CM1 et CM2 des communes de la pointe 
du Médoc.
Le 6 juin 2024, 4 élus du CDMJS 33 sont venus remettre des médailles 
aux 112 élèves de CM1 et CM2 des écoles de Grayan et l’Hôpital, de 
Talais, de Vensac, de Soulac et de Saint Germain d’Esteuil.
Depuis 2016, en partenariat avec l’Éducation Nationale et le CDMJ-
SEA 33, le Balata Golf Practice a mis en place un projet pédagogique 
d’initiation au Golf, sur le temps scolaire, pour les élèves des écoles 
des communes voisines. 
Encadrés par des bénévoles de BALATA et des enseignants retraités 
(Médaillés d’or CDMJSEA), les enfants sont initiés au golf, pendant  
8 séances, entre les mois d’avril et de juin. 
Le rassemblement final permet aux enfants de faire un parcours sur 
les 9 trous du Golf de Grayan et l’Hôpital et de constater les progrès 
de chacun. 
L’encadrement de cette journée festive est assuré par de nombreux 
bénévoles de l’association, des parents d’élèves et des enseignants. 
Les participants se voient remettre un diplôme, attestant leur initia-
tion, et une médaille offerte par le CDMJSEA 33. 
Le projet sera reconduit en 2025. 
Merci et Bravo à tous.

•  C O N S E I L  D ’ E N V O I  D E S  A R T I C L E S  P O U R  L A  V I E  D E S  C O M I T É S  •

Merci de prioriser : 1.500 signes maximum et une photo de qualité supérieure en haute résolution.  
Pour rappel : les textes et les photos publiés dans cette rubrique, sont transmis sous la responsabilité des Comités.

Pour le Médaillé n° 108, il est impératif de transmettre vos textes et visuels - AU PLUS TARD,  
LE SAMEDI 7 DÉCEMBRE 2024 - exclusivement à cette adresse mail : coene.eric@orange.fr
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[65] › Hautes-Pyrénées

🢂 Excursion au Pic du Midi de Bigorre
Le Comité Départemental des Hautes-Pyrénées (FFMJSEA 65) a 
proposé à ses adhérents une excursion au Pic du Midi de Bigorre 
(2877 m), le 19 juin 2024. Cinquante personnes ont répondu à l’appel 
pour prendre (un peu !) de hauteur…
Le début de la matinée a été consacré à la visite guidée des instal-
lations scientifiques, de l’observatoire, des coupoles astronomiques. 
Un historique, fort instructif, a retracé l’histoire épique de leur 
construction jusqu’à nos jours. La conquête de la Lune par Apollo 11 
a rappelé aussi la qualité et l’apport décisif des astronomes locaux…
Ensuite est venue l’observation des sommets de la majestueuse 
chaîne pyrénéenne.
À nos pieds, la plaine de Tarbes était cachée par une mer de nuages. 
La fraîcheur printanière nous a dirigé naturellement vers le restau-
rant d’altitude où un savoureux repas, fort apprécié, nous a permis 
de retrouver quelque énergie…
L’après-midi, libre, a été consacrée à la fraîche déambulation sur les 
terrasses, au détour par la vertigineuse passerelle dominant le vide, 
heureusement (pour certains) masqué par un brouillard intense ! 
Le temps du retour venu, le téléphérique (4500 m de long, 1000 m de 
dénivelé), nous a ramenés vers La Mongie où nous attendait le car 
du retour vers Tarbes.

[69] › Rhône

🢂 Remise de médailles 2023 à Montagny
Le 20 juin 2024, la mairie de Montagny nous a accueillis dans la salle 
« Le Trait d’union » pour la remise des médailles de la Jeunesse, 
des Sports et de l’Engagement associatif. Nous avons été reçus par  
MM. Jacky BESSON (adjoint au maire) et Gérard TOURNIER (conseil-
ler municipal). À noter la présence appréciée de M. Fabrice BOUCHE, 
président de la région Auvergne-Rhône-Alpes de la FFMJSEA.
Cette remise de médailles concernait 126 médailles de bronze, 
23 d’argent et 10 d’or pour l’année 2023. Cent trois récipiendaires 
étaient présents sur un total de 220 personnes.

Le pot de clôture de cette remise de médailles a été pris en charge  
en partie par la mairie de Montagny que nous remercions. 
À cette occasion, le président de la région Auvergne-Rhône-Alpes 
Fabrice BOUCHE, accompagné de M. Jean MEUNIER, président du 
Comité du Rhône et de la Métropole de Lyon, ont remis les médailles 
fédérales à MM. BESSON et TOURNIER.

[71] › Saône-et-Loire

🢂 Remise du Challenge Jean TISSOT
En 2012 disparaissait Jean TISSOT, ancien président du Comité 
Départemental des Médaillés de la Jeunesse des Sports et de  
l’Engagement Associatif. Depuis, le Comité 71 honore sa mémoire  
en récompensant la meilleure équipe de rugby de Saône-et-Loire 
opérant en championnat Régional 1 de Bourgogne Franche-Comté.
Ce challenge a été remis le 30 août à Philippe BÉTENCOURT,  
président de l’AS Tournus, et à l’entraîneur Benjamin PROVONI  
par Gérard TOLLARD président du CD71, en présence de Michel 
DUMERGER, vice-président délégué, Jean-Claude DERAIN et Albert 
CLERC membres du Comité 71
Le président TOLLARD a exprimé sa joie de remettre ce challenge  
à cette formation de Tournus, qui l’a remporté d’ailleurs pour la  
3ème fois depuis sa création. La soirée s’est terminée par un très  
sympathique, cocktail offert par le club récipiendaire.

[73] › Savoie

🢂 Les médaillés savoyards en vadrouille viticole 
Le jeudi 25 Juillet 2024, c’est par beau temps qu’une quinzaine de 
médaillés se sont retrouvés pour une journée conviviale.
Notre ami Gérard nous a accueillis à l’étang Chevallier de Jongieux 
dans un cadre magnifique. 
Après l’accueil avec café, boissons et gâteaux, nous nous sommes 
rendus pour une dégustation de vins à la cave du Domaine Dupas-
quier.
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Outre-mer

Ensuite nous sommes revenus à l’étang où Gérard CHEVALLIER et 
André RAYNAUD nous ont préparé un excellent repas. Quelques 
médaillés se sont promenés dans les vignobles de Jongieux en  
parcourant les chemins de Saint-Jacques de Compostelle.
Puis ce fut l’heure de notre traditionnel concours de précision à la 
pétanque, qui se passe dans un esprit bon enfant où l’amitié règne 
dans notre association. Un petit goûter a suivi le concours avec 
remise de lots à chacun des participants.
Certaines personnes se sont donnés rendez-vous l’occasion de la 
prochaine remise de médailles FFMJSEA aux bénévoles de l’année 
2024 qui se déroulera en fin d’année à la Préfecture de Chambéry.
L’heure de nous séparer est arrivée avec le souvenir d’une très belle 
journée.

[93] › Seine-Saint-Denis
🢂 Parcours de la Flamme

Le comité a été honoré que 
Madame Aimel CHAIBI, membre de 
son Conseil d’Administration, ait été 
sélectionnée pour porter la Flamme 
Olympique cet été 2024. Nous 
avons partagé la fierté et le bonheur 
d’Aimel pour ces instants et nous lui 
renouvelons nos félicitons pour son 
parcours de bénévole.

La Réunion
Collaboration fructueuse avec l’association UTOI.
Le Comité des médaillés de la Réunion intègre un groupe de 
bénévoles actifs « Bénévoles Lé la » qui encadre de très nombreuses 
courses sur place sous la direction de Pascal BAUDOIN et Corine 
BOYER.
Une collaboration avec l’association UTOI pour l’Ultra Trail des 
Géants 2024 a été scellée et a porté ses fruits. La passion, la 
solidarité et l’engagement étaient au rendez-vous lors de l’édition 
2024 de l’Ultra Trail des Géants, un événement sportif de grande 
envergure organisé par l’association UTOI. 

Cet événement, qui s’est déroulé sur quatre jours, jour et nuit, 
a rassemblé des athlètes et des passionnés de trail venus des 
quatre coins du monde pour affronter un parcours aussi exigeant 
qu’époustouflant. 
Notre équipe de bénévoles a joué un rôle essentiel dans le succès 
de cette manifestation sportive. Grâce à leur dévouement, leur 
enthousiasme et leur sens du service, nous avons pu assurer 
diverses missions indispensables au bon déroulement de l’évé-
nement. Nos bénévoles ont été présents à chaque étape du 
parcours, veillant au ravitaillement des coureurs et jouant le rôle de 
signaleurs pour garantir la sécurité et l’orientation des participants.

Surf à Tahiti
Les J.O. & P. 2024 se sont déroulés à Paris et dans certaines villes 
de la métropole mais pas que ! Le territoire ultramarin a accueilli 
à Tahiti (clin d’œil, de la rédaction la page de couverture)  
les épreuves de surf.

Kauli VAAST est un vrai « vague-maistre » !
Le surfeur tahitien a obtenu la médaille d’Or et a offert la  
première médaille d’Or du surf français aux Jeux Olympiques. 
Familier de ce littoral, il a su prendre les deux plus belles vagues. 
La surfeuse réunionnaise Johanne DEFAY a, quant à elle, rem-
porté la médaille de bronze.

L’association UTOI a tenu à exprimer sa grande satisfaction quant 
à la qualité de notre prestation. Leur reconnaissance a été particu-
lièrement touchante lors du pot de remerciement, où ils ont exprimé 
leur désir de renouveler cette collaboration fructueuse pour les 
éditions futures. Cet élan de confiance témoigne de l’importance  
et de la qualité du travail accompli par nos bénévoles.
Le soutien indéfectible de notre équipe a permis à tous les parti-
cipants de vivre une expérience mémorable, malgré les défis 
inhérents à une course aussi intense. C’est grâce à des événe-
ments comme l’Ultra Trail des Géants que l’esprit communautaire 
et le goût de l’effort partagé prennent tout leur sens.
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L a  v i e  d e s  C o m i t é s

- Condoléances émues et attristées à la famille -
Denis MORICE (décédé le 28 février 2024) - CD 61
Médaillé de bronze MJSEA - Président du Comité de 
jumelage L’Aigle (France) - Aigle (Suisse).
Louis HYEST (décédé le 7 août 2024) - CD 27 
Adhérent à vie - Équitation.
Daniel GIRAUD (décédé le 20 août 2024) porte-drapeau du 
CD 78, représentant à la région Île-de-France. Médaillé d’or 
MJSEA, chevalier de l’Ordre national du Mérite, chevalier 
des Palmes académiques et chevalier de la Légion 
d’honneur.
René JOUANIN (centenaire, adhérent du CD 37 depuis 1988,  
décédé le 24 août 2024), a été longtemps président  
du comité FSGT d’Indre-et-Loire et du patronage laïque 
Paul Bert.
Christian PEYRAS (décédé le 27 août 2024) Vice-Président 
du CD Haute-Garonne et Trésorier du Comité d’Occitanie.
Jean FUMAT (décédé le 08 septembre 2024), ancien 
Membre du Conseil d’Administration de la Fédération dont 
il avait été Président de la Commission des Finances.

I L S  N O U S  O N T  Q U I T T É S 

J.O. & P. 2024 
« Trouvez l’athlète caché »

(en page 2 du n° 105)

L’athlète était : Léon MARCHAND
Question subsidiaire : 31

CLASSEMENT

1er - Monsieur WILMO Serge 
11, rue Caron 89310 - MOULINS-EN-TONNERROIS

Monsieur 
SCHALEBROODT

Gérard
du CD de l’Eure, 

est l’heureux vainqueur 
du jeu concours  

sur le rugby. 
Sur cette photo,  

il porte le magnifique 
maillot qu’il a gagné.

Prosper CONGRÉ
Chevalier de la Légion 
d’Honneur
L’instance nationale félicite 
vivement Monsieur Prosper 
CONGRÉ (Vice-Président 
du CD de la Guadeloupe, 
qui, au début de l’actuelle 
mandature, a été référent 
communication des terri-
toires de l’outremers au-
près de la Commission de 
la revue Le Médaillé FFMJ-
SEA) qui vient d’être élevé 
au grade de Chevalier de la 
Légion d’Honneur.

Émilie ACQUISTAPACE 
Para-athlète et sous-préfète
Cette nouvelle est un scoop : la championne de para-aviron  
du CN Chambéry Émilie ACQUISTAPACE, vice-championne  
d’Europe, âgée de 36 ans, a été nommée sous-préfète le 8 août,  
le jour de son anniversaire...
Elle a étudié à l’université de Grenoble, elle est diplômée de 
l’École de guerre économique, Sciences-Po Lille et de l’École 
supérieure des officiers de réserve spécialistes d’état-major.
Elle est également engagée dans la vie municipale du Bourget-
du-Lac en tant que première adjointe.
Nous lui adressons toutes nos félicitations ainsi que nos encou-
ragements pour sa participation aux Jeux Paralympiques de 
Paris 2024.

Félicitations pour leurs nominations

JEU RUGBY
« Coupe du Monde de Rugby »

(en page 17 du n° 103)

RÉSULTATS des JEUX CONCOURS

Les [autres infos] du Médaillé

2e - Monsieur JOUSSET Maurice 
8 place de la Vanone - 91940 LES ULIS

3e - Monsieur CUENEY Jean-Claude 
9, rue du Haut-Barr - 67700 OTTERSWILLER

4e - Madame PEIGNAULT Séverine 
20, rue du Blom - 86370 CHATEAU-LARCHER

5e - Monsieur FARINES Pascal 
10, rue Paul Moraud - 66100 PERPIGNAN

Le vainqueur du jeu concours compulse 
avec plaisir le livre qu’il a gagné.

Les quatre autres vainqueurs pourront 
en faire de même.
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Les Jeux de Paris 2024 
ont mis en lumière 
toute la modernité 

voulue et mise en œuvre 
par Tony Estanguet 

et tous ses partenaires.


